



MARISTES LAÏCS

Lettre n° 80 – janvier 2024

Edito

C'est l'histoire d'un homme, un vieil homme, un homme d'Esprit, qui se lève un matin et se rend au Temple, poussé par l'Esprit, justement.

C'est aussi l'histoire d'un couple, un jeune couple, des gens de Loi, qui vont au Temple accomplir ce qui est prescrit par la loi : présenter au Seigneur leur enfant premier-né et lui offrir (au Seigneur, pas à l'enfant), un couple de petites colombes.

C'est l'histoire de la rencontre improbable entre la petite famille qui entre dans le Temple et le vieillard. L'homme prend dans ses bras l'enfant d'un mois, il raconte ce qu'il voit, lui dont la vue a tant baissé que les peintres le représentent souvent aveugle. Ce vieil homme, mal voyant notoire, voit ce qu'il désirait depuis si longtemps : le salut des peuples, le salut des nations.

Les parents, Joseph et Marie, poussés par la Loi, emmènent au Temple leur bébé. Le vieil homme, poussé par l'Esprit, prend l'enfant dans ses bras et accueille le salut du monde. Il bénit Dieu, il bénit la petite famille, puis il prend Marie à part pour lui dire de ne pas idéaliser, imaginer le don de Dieu comme un long fleuve tranquille : il évoque chutes, relèvements, contradictions, ruptures, et même épée, arme de mort !

En ce début d'année compliquée, où s'imposent les conséquences durables des dérèglements climatiques, et les guerres meurtrières, nous sommes tentés par la morosité, voire le désespoir, ou alors l'illusion bénisseuse, à moins que nous ne soyons écartelés, schizophrénisés entre l'attendrissement béat de la crèche et le noir catastrophisme de la vie...

L'histoire de la rencontre du vieil homme et de l'enfant, racontée par Luc, ami de Paul le globe-trotter, rencontre de l'Esprit et de la Loi, invite à un nouveau regard complexe : voir dans un bébé d'un mois le salut du monde, sans oublier les divisions et les armes.

.../...

.../... suite édit

C'est ce regard que je nous souhaite pour 2024 : loin des têtes dans le sable ou en ciel, ouvrir les yeux sur l'inattendu de Dieu dans notre monde, sans nier le mal, auquel, soit dit en passant, nous participons, sans oublier le salut du monde, que, soit dit en passant, nous vivons.

Bernard FENET

Comité d'animation

Le comité d'animation s'est réuni les 30 septembre et 1^{er} octobre 2023 à Rochefort du Gard pour une première rencontre qu'il est devenu traditionnel de vivre en un lieu spirituellement porteur. Le sanctuaire Notre Dame de Grâce a été pendant un peu plus de 100 ans (de 1846 à 1964) un lieu mariste. Il est aujourd'hui géré par le diocèse de Nîmes. C'est une maison d'accueil chaleureuse pour des rencontres, des rassemblements et des retraites.

Nous avons vécu un large temps de méditation personnelle à partir de la lettre du pape François sur la Création et de son homélie du 23 septembre à Marseille après la lecture de l'évangile de la Visitation : *« Chez ces deux femmes, Marie et Élisabeth, la visite de Dieu se dévoile à l'humanité : l'une est jeune et l'autre âgée, l'une est vierge et l'autre stérile, et pourtant elles sont toutes deux enceintes alors que c'est « impossible ». Telle est l'œuvre de Dieu dans notre vie : Il rend possible même ce qui semble impossible, Il engendre la vie, même dans la stérilité. »*

Dieu «rend possible même ce qui semble impossible». Et pour «rendre possible» le pape François nous a appelés à laisser tomber nos défenses et à nous laisser « tressaillir » pour reprendre ce mot central dans l'Évangile de la Visitation. **Luc 1, 41** «Quand *Élisabeth* entendit la salutation de Marie, *l'enfant tressaillit* en elle.»

Tressaillir de foi, de vie, de miséricorde

◆ **Tressaillir de foi** : François a appelé à sortir de l'incrédulité et à croire que « Dieu est à l'œuvre dans notre vie » et qu'il «rend possible même ce qui semble impossible».

◆ **Tressaillir devant la vie** : «Tressaillir, c'est être touché à l'intérieur, avoir un frémissement intérieur, sentir que quelque chose bouge dans notre cœur», a estimé le pape. «Nous voulons être des chrétiens qui tressaillent, vibrent, pour se laisser brûler par les questions d'aujourd'hui»,

◆ **Tressaillir devant le prochain** : François a exalté la «*simplicité de la rencontre*». «*Dieu est relation et souvent il nous rend visite à travers des rencontres humaines*», appelant à «*s'ouvrir à l'autre*».

Le pape François ne nous dit rien de nouveau mais il nous demande de porter attention à nos tressaillements, de les écouter, de les prendre réellement en compte et d'agir en conséquence.

Cela suppose en premier lieu de sortir de nos sécurités, de nos lieux de vie, pour écouter les bruits du monde, nous laisser toucher, tressaillir...

C'est ainsi que nous sommes partis en méditation avec ce questionnement :

Dans notre foi, dans le concret de nos vies, comment entendons-nous les besoins et exhortations suivantes ?

- Nous avons besoin d'ajuster nos rythmes de vie avec ceux de la Création, qui donne la vie.
- Ne plus considérer la nature comme un objet à exploiter mais comme un don sacré du Créateur.
- Adoptons des modes de vie avec moins de gaspillage, de consommation inutile ; soyons attentifs à nos habitudes et choix économiques.
- Notre Eglise synodale doit être source de vie pour la maison commune, donner vie en semant justice et paix dans tous les lieux qu'elle atteint.

En soirée, nous avons échangé sur l'avenir mariste tel que nous le percevons. Il en ressort que la vision de Colin reste pertinente. La couleur mariale de l'Eglise est essentielle pour le monde et nous avons la responsabilité de la révéler chez ceux qui en vivent sans toujours en avoir conscience et de développer les offres de formation. Il nous appartient de témoigner, de faire connaître les lieux (Neylière, ND de France, les établissements scolaires) et les initiatives (Relais mariste, les rendez-vous périodiques que nous organisons...). Pourquoi la proposition apparaît-elle souvent trop flottante pour attirer des jeunes en recherche plus radicale ? Il faut peut-être aller voir comment s'y prennent les autres dont nous sommes proches : Chemin Neuf, CVX,... Sans oublier l'attitude préconisée par Colin : se mettre dans la maison de Nazareth et de là voir ce qu'il y a à faire.

Le prochain comité d'animation se réunira en visio-conférence le 3 février prochain. La rencontre suivante aura lieu à Toulon les 16 et 17 mars.

- **Regards maristes**

Une nouvelle formule était à l'étude. Il s'agissait seulement de revoir la maquette sans remettre en cause l'objectif de la revue, sa ligne éditoriale et ses modalités de diffusion. Une équipe de rédaction élargie se réunit sous la responsabilité de Martine Baldino-Putzka qui prend la succession d'Alexandra Yannicopoulos-Boulet. Un premier numéro ainsi toiletté est sorti fin décembre et vient d'être diffusé (n° 48 – hiver 2023-2024 titré « Education : une mission en défi »).

- **Formation**

- **Parcours Découverte - Initiation à la spiritualité mariste, en Christ.**

Ce parcours de formation s'adresse à tout chrétien désireux de découvrir la spiritualité mariste. Il s'appuie sur les constitutions de la société de Marie et son fondateur Jean-Claude Colin en 1836. Il est organisé sur une année en quatre rencontres d'une demi-journée. Déjà bien rôdé à Toulon, il fait l'objet d'une nouvelle proposition en région parisienne. Il se déroulera dans les locaux de la communauté mariste 104 rue de Vaugirard Paris 6^{ème} les 26 janvier, 16 février, 8 mars et 19 avril de 9 h à 12 h. Renseignements et inscriptions :
Odile de Villenaut Tél. 06 13 41 92 66 /Email : odiledevillenaut@hotmail.com
Pour Toulon, renseignements auprès de Martine Baldino-Putzka
Tél. 06 60 58 11 00 /Email : martineputzka@wanadoo.fr

- **La formation « Aux sources de l'avenir »**, qui consiste en un approfondissement de la perception et du vécu de la spiritualité mariste, est organisée sur deux années. La présente session (2023-2025) a débuté à Toulon les 7 et 8 octobre. Un deuxième temps rassemblera les participants à la Neylière, dans les monts du Lyonnais, du 8 au 10 mai 2024. Contact : Corinne Fenet Tél. 06 25 46 96 58 Email : corinne.fenet30@gmail.com

- **Communication**

Nous recevons régulièrement par Email des nouvelles de Rome (administration générale), les réflexions du supérieur général, la newsletter Euroinfo de la Province d'Europe. Si vous êtes intéressés à les recevoir, adressez votre demande à : provincialsecretary@maristeseurope.eu

- **Retour sur les événements de l'été**

- Une soixantaine de jeunes adultes et quatre séminaristes maristes de Rome ont participé aux **journées mondiales de la jeunesse à Lisbonne** début août après avoir fait du 26 au 31 juillet une partie du chemin de Compostelle.
- Quatre personnes ont représenté la France au **rassemblement européen du laïcat mariste** en Angleterre du 30 juillet au 4 août et ont été très marquées par les rencontres avec les autres participants européens mais aussi d'ailleurs car ce rassemblement est aussi l'occasion d'une participation de délégations maristes venues du monde entier.
- Une centaine de personnes, la plupart en famille, ont participé au **relais mariste en Alsace** du 13 au 20 août sur le thème : « **Oser l'espérance** »
Des fidèles de la première heure, mais aussi des nouveaux qui ont été séduits par la formule et se sont engagés pour former l'équipe de préparation du prochain relais qui aura lieu en 2025.

NB : Regards maristes n° 48 revient plus en détail sur ces différents événements

Nouvelle année, donc appel à nouvelle cotisation. Vous trouverez ci-joint le bulletin d'adhésion 2024 à retourner, accompagné de votre chèque à l'ordre de « Maristes laïcs », à :

Marie-Claude GRULIER, 1 ave Nikos Beloyannis 94290 Villeneuve-le-Roi
Tarifs inchangés : individuel 32€ - couple 43 € -soutien à partir de 50 €
Pour de plus amples renseignements consulter le bulletin d'adhésion.

Rappel de notre site internet : <http://www.maristeslaics.fr/>

Maristes Laïcs
828 route de la Neylière 69590 POMEYS
N° ISSN : 2103-7833